

La libertad de imprenta es la atenta descubridora de las inesticias; y nada hay perdido en tanto que elle subsista.

Chateaubriand.

LA NACIÓN

Gutenberg, sin saberlo fue el artífice de un nuevo mundo... Cada letra del alfabeto que salía de sus manos, encerraba en sí más fuerza que los ejércitos de los monarcas y que los rayos de los pontífices.

Lamartine.

BISEMANARIO DE POLITICA Y LITERATURA

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y SABADOS

SUSCRIPCIONES
(pago adelantado)

Por cada serie de 8 números á domicilio... \$, 0,30
En las agencias se vende cada número suelto del día á... 0,05
Remitidos y avisos, precios convencionales.

OFICINA CENTRAL

Imprenta de "El Pichincha"

AGENCIAS EN QUITO

En los establecimientos de los Sres. Francisco Zambrano (portal del Arzobispo), Ramón F. Moya (calle de Escribanos) y en la imprenta "La Novedad" (calle del Correo).

AÑO IV

Quito, Ecuador, Marzo 17 de 1900

Núm. 254

A "LA NACIÓN"

Colega, salud.

Cumpliendo con nuestra oferta, aquí nos tiene, dispuestos á contestar su artículo, y á regalarle de antemano las groserías que, á falta de razones, tuvo U. la mala idea de enderezarnos, con motivo de "que el Sr. Redactor de "La Nación" se ha metido á criticar", no el establecimiento de colonias militares—como U., equivocadamente, quiere hacernos decir—sino la peregrina idea que, á fuer de *periodista sensacional*, lanzó el Sr. Redactor de "La Nación" de Guayaquil, relativa á la formación de dichas colonias en el Archipiélago de Galápagos, pero, compuestas, pura y exclusivamente, de *incógnitos y Jefes en comisión*.

Esta última parte, cuya originalidad hácele exclamar á U. "su bline cosa sería...!" fue la única criticada por nosotros.

Y esto, es meterse en camisa de once varas! Por lo visto, el señor Redactor de "La Nación" se ha metido en una de á veintidós. Pero él tiene la culpa; pues, la tomado, al replicarnos, el rábano por las hojas.

Aun cuando "La Nación", con una despreciencia propia de los *grandes*, nos mira de arriba abajo, vamos á demostrar al público que la razón y la justicia están de nuestra parte. Con tal objeto, examinaremos el artículo del colega, y veremos cómo dicho artículo discrepa de la verdad y carece de fundamentos lógicos.

Vémoslo.

Después de copiar una frase nuestra (pero no una *teoría*), comienza el Sr. Redactor de "La Nación", en estos términos:

"Aquí tienen ustedes, una teoría moderna y más que moderna, quiteña. La sentencia que *reis* arriba...," etc.

Esta concordancia, señor maestro, *más* que sea de U. y de cualquier parte, es mala; pero, prescindiendo de tales menudencias, y por

lo tanto, de todo el párrafo en que nos habla de Cicerón y de mil embrollos que le hacen decir á U. mismo: "Y á qué todo esto?", vayamos á la parte principal de nuestro artículo.

No es cierto que hayamos "criticado el establecimiento de colonias militares", es decir, la idea ó proyecto de establecer colonias militares en el Archipiélago de Cólón; pues, aun en Pomasqui,—que según "La Nación" es el único lugar visitado por nosotros, después de Quito,—puede saberse que ese sistema, es el mejor, en tratándose de dar vida á un paraje abandonado, como el de que nos ocupamos. Así es que, si el estimable colega, por leer los periódicos extranjeros, como se precia de la *erle*, no delinea su vista en los nacionales, suplicámonle que, por ahora, se digne leer al menos el artículo nuestro, que pretendo refutar, para que tenga á qué atenerse. De este modo, como estamos acordes en la primera parte, es decir, en lo relativo á la excelencia de las colonias militares, resulta, que U., Sr. Redactor, se ha tomado envanamente la molestia de hacernos saber,

á guisa de información, que "las tienen en las montañas del corazón de la República, la Argentina y Chile, sin irnos al otro mundo ó sea al mundo antiguo"; como U. lo dice, y con lo que pudiera hacer creer á muchos (si no lo advierte oportunamente), que se refiere á un mundo que cayó en desuso; que finció, por lo tanto; que existió antes de este planeta en que habitamos y del que, por la gracia de Dios, no hemos traspuesto los límites, ni ahora, ni en tiempos remotos, como tampoco lo hemos hecho de Quito, hasta Pomaqui.

Aun los acontecimientos de Europa, es decir, del viejo mundo, como humildemente sueña decirse de ornamiento, vienen á dejarse conocer de nosotros, en el olvidado rincón en que vivimos; y es por esto, que sólo nos asustan los disparates de

los innovadores de-graciado-, y nos llaman la atención, las concepciones de los felices.

Ya ve el colega, que hay mucho de qué asustarse, más que de oír decir á "La Nación" "el otro mundo", hablando de Europa, cuando se esfuerza por dar á los lectores la satisfacción de adivinar un *delicado y nuevo* pensamiento del escritor. En vano, pues, nos dice "La Nación": "no se asuste colega, que nos referimos al mundo antiguo."

A guisa de información, volveremos á repetir aquí lo que dijimos en nuestro número anterior, para que se vea que ello es muy diverso de juzgar inconvenientes las colonias militares:

"Buena recompensa daría el Gobierno á los héroes de otros tiempos, (hablamos de los inválidos) á los que han luchado como bramos, para sostener y defender las leyes de la Nación, enviándolos por carretadas á un desierto que hasta hoy sólo ha servido de lugar de castigo, para presidiarios y gente de mal vivir."

"A guisa de información" añadirémos, además, que los "Jefes en comisión" no son como lo da á entender el colega del Guayas, zúganos que viven sin trabajar, acaparando dinero sin desempeñar (la palabra lo dice) alguna *comisión* que les confía el Gobierno. Estamos!

Ahora, para volver á decir, como lo hacemos que el Sr. Director de "La Nación", pone en duda nuestra soberanía en las islas, leemos nuevamente el artículo "Colonias Militares" (complejando al colega), y encontramos que dice en uno de sus apartes:

"Muy pronto también, la soberanía ecuatoriana se ejercerá real y efectivamente, sobre el territorio y sobre la población del Archipiélago", etc.

Real y efectivamente...

Lo que quiero decir, que hasta hoy, dicha soberanía ha sido nominal; semejante á la que tenía Sancho Panza en la insula Bara-

taria; es decir, no hay, ni ha habido soberanía "sobre el territorio y sobre la población del Archipiélago."

Esto, pues, es evidentemente no nos conviene, á los ecuatorianos, que se digna en un periódico editado en nuestra república; tanto más, cuanto que, como lo sabe mejor que nació el Sr. Director de "La Nación" que es periano, un paisano suyo pretendió probar que el Archipiélago de Galápagos pertenece al Perú (!); y asunto fue éste que dio lugar á muchos comentarios de la prensa, y en virtud del cual, "El Grito del Pueblo" exhibió algunos documentos importantes, de un periódico viejo, ó *antiguo* ó como quiera llamarle el Sr. Redactor de "La Nación."

Con todo lo expuesto, creemos deja, las cosas en su punto.

VIDA SOCIAL

(COLABORADO)

I

Con venia del bello sexo, vamos á tratar de un asunto sobremarino alarmante, y ojalá que nuestro escrito produzca los resultados q' deseamos y sea en beneficio de la moral, la conveniencia social, la higiene, y en una palabra, del bien positivo de ambos sexos, pues que ambos son víctimas de un gran mal que ha puesto en jaque á moros y cristianos.

El punto en sí es algo delicado, y acaso tocará á muchas personas de todas las clases sociales. Recoja por tanto el guante sólo quien tenga peca'lo, y no eche la culpa al articulista, que, sin ofender la modestia de nadie, sólo trata de buscar el bien de la sociedad en que vivimos, y evitar para el porvenir, consecuencias funestísimas.

Hemos observado nosotros mismos, y para dar mayor fuerza á nuestra investigación, h-

nos inter-

rogado á notables médicos amigos, acerca del vicio culminante en estos trigos como en otros muchos. Cual sea ese vicio, ya se verá por lo que sigue. Los Esculpitos, sin ambages, opinan que la población está plagada de ramezas profetas y novicias, que no solamente corrompen á la juventud, sino también á los niños y niñas; y además, riegan por doquiera el virus sífilítico, que ya raya en sus límites. Esto causa horror.

Aquellas desventuradas hijas de Eva, no supiera tomar precaución de ningún género, y más bien se compiacen en inocular sus nauzeabundas enfermedades, á cuantos incautos pueden atrapar. Sabido es que á los hospitales no concurren sino gentes infelices, y admira que esta desventurada clase sea la víctima predilecta del atroz contagio. Ahora, recorre los colegios, universidades y casas particulares, y veréis lo generalizada que está la peste sífilítica, la cual, si no es mortal como la bubónica, es todavía de peores consecuencias; porque el contagio va de generación en generación; los sufrimientos son miséricordiosos, y luego, lo que es peor, abate el espíritu hasta dar al traste con la inteligencia misma.

Según San Cipriano, "La mujer es el cebo envenenado del cual se sirve el diablo para apoderarse del alma de los hombres." Qué habría dicho, el buen santo, del sexo femenino, si metiéndonos á higienista hubiese tomado en consideración el punto que estudiamos? Habría vuelto á sostener que la mujer es cebo envenenado. Pero aunque ese justo varón sienta propensiones generales, se sobresaltando q' habla únicamente, como nosotros hablamos ahora, de la mujer mala, de la perversita, no del ángel que embellece el hogar y lo perfuma con efluvios de virtud y de pureza.

Volvamos al asunto. Cómo reprimiremos siquiera en parte el espantoso mal? De esta manera: que la Policía, de conformidad con sus atribuciones, dicte un Reglamento enérgico, que se haga eficaz, fundándose en los principios de moral, y consultando siempre la salubridad pública. A nadie se le escapa saber, que en todo el mundo civilizado, existen casas de reclusión voluntaria, con el nombre de Burdeles; pues, éstos se toleran más bien, antes de que sufra el pudor de miles de corrazones tiernos, que tropiezan en calles y plazas con mujeres desvergonzadas, que sin rebozo alguno acechan á los hombres; que estos lugares se sujeten á la vigilancia y régimen de Policía, y al médico nombrado *ad hoc* que visite diariamente dichas casas, con el fin de no permitir la aclimatación de semillas infecciosas: de esta manera, ni la moral se verá ultrajada, ni el pudor sufrirá las consecuencias de la soltura desordenada y sin freno de las horizontales. No es aventurado juzgar que entre

nosotros existen algunos serrillos, no por cierto como los del Gran Turco, pero sí pequeños depósitos de depravación, donde la cachondez sienta sus reales, como si para ello los hombres hubiesen hecho un estudio especial de la omofagia.

Creemos, que hasta por el lado económico, los resultados serían menos dañosos, porque ya no se sacrificarían fortunas cuantiosas, como se puede decir que sucede hoy. Cuantas de ellas vacilan ante el altar de la concupiscencia!

Interrumpimos aquí este escrito, convencidos de que hay abundante materia para probar la necesidad de estos establecimientos, prometiéndonos continuar después, como que es cosa integrante de los oficios de cuaresma, hacer obras de misericordia; mientras tanto, daremos cabida al soneto de Lupe de Vega, hombre de mundo como ninguno; pues fue primero amante, después esposo, luego, militar y por último sacerdote. Diga así:

"Es la mujer, del hombre lo más bueno; Es la mujer, del hombre lo más malo, Su dicha suele ser y su regalo, Su muerte suele ser y su veneno.

Es vaso de bondad y virtud lleno, A un áspid líbio su ponzoña igualo; Por bueno al mundo su valor señalo; Por malo al mundo su valor condeno.

Ella nos da su sangre, ella nos cria; No ha hecho el cielo una cosa más ingrata; Es un ángel, y á veces, una arpa.

Tan pronto tiene amor como maltrata... Es la mujer, en fin, como saegría, Que á veces da la vida, á veces mata."

Xavierus.

Guerra Anglo-boer

Noticias del último correo.

Los boers desalentados

Kimberly, 6.—Varios boers *ihé ligentes* que se hallan prisioneros en el Hospital de aquí, convulsen en que, tanto los transvaalenses como los orangistas están aburridos y desalentados.

Manifestación al General White

Ladysmith, 5.—Cuando entraba en esta plaza la columna de socorro, lord Dunderland, del "Royal Fusileers", hizo alto al frente del General White, y él y sus tropas dieron tres vivas al defensor de Ladysmith.

Esta manifestación fue repetida por cada uno de los regimientos que siguieron pasando.

El General White estaba de pie en uno de los balcones del edificio del Ayuntamiento, y con la cabeza descubierta.

La escena era admirable. Los soldados de la columna de socorro, llenos de lodo y tiznados como carboneros, y los que formaban la línea por cuyo centro pasaban, amarillos, aniquilados y con un aspecto cadavérico.

Algunos casi no se podían tener de pie, y otros estaban tan debilitados, que después del paso de los primeros regimientos, hubo que retirarlos.

Un correspondal libertado

Londres, 8.—El correspondal del "Daily News" que fue capturado por los boers, y recientemente puesto en libertad, envía de Sterkroom lo siguiente:

"Cuando estuve prisionero en Bloemfontein tuve una entrevista con el Presidente Steny, quien me aseguró que los boers estaban determinados á pescar hasta perder el último hombre y que él preveía que la capitulación de Pretoria sería precedida por acontecimientos que llenarían de asombro á toda la Europa.

Me aseguró también que la lucha en el Estado Libre sería un juego de niños, comparada con la que seguirá después en el Transvaal".

Pretoria atrincherada

Londres, 8.—Un despacho especial para el "Daily News", fechado ayer en Lorenzo Márquez, anuncia que hay 5,000 cafres construyendo trincheras al redor de Pretoria.

Los boers flanqueados por Roberts

Londres, 8.—Roberts ha flanqueado otra vez á los boers, los que se están retirando rápidamente al norte y al oriente, perseguidos muy de cerca por fuerzas considerables de caballería y artillería montada, en tanto que no menos de 30,000 hombres de infantería siguen sus huellas.

Roberts ha tenido un comando de boers atrincherados á su frente en ambas orillas del Modder, como á diez millas al Este de Paardeberg.

El efectivo de ese comando se calcula en cuatro mil hombres, pero como las trincheras cubren un espacio de 13 millas no se tiene seguridad sobre ese cálculo.

Los boers fueron batidos por la 62 división, mientras que French con su caballería venía de extremo izquierdo al extremo derecho de la línea de combate de los ingleses, para atacar la izquierda de los boers.

Los ingleses abrieron sus operaciones con la caballería al redor de la izquierda de los boers y cubriendo la marcha de la sexta división.

Los boers inmediatamente se replugaron al norte y al este, siendo perseguidos por la caballería y artillería montada.

Las divisiones 72 y 92 y la brigada de "Guards" también marcharon en su persecución.

Los boers también un cañón, una inmensa cantidad de forraje y unas cuantas tiendas de campaña.

La retirada, al fin, degeneró en una verdadera derrota.

Algo de todo

Ya dejado de existir en la ciudad de Lima (Perú) el distinguido ecuatoriano, Sr. Dr. D. César A. Cordero. Su patriotismo é integridad, puestos á prueba en la lucha por el triunfo de la democracia, distinguiéronle entre los más conspicuos liberales.

El Dr. Cordero desempeñó importantes y honoríficos cargos, como el de Cónsul General de Guatemala y Ayudante confidencial del Ecuador en el Perú.

Por varias veces concurrió, como Diputado, á las Cámaras Legislativas, en cuyo seno trabajó

abiertamente por el bien del pueblo y el triunfo completo de los ideales progresistas que animaban su espíritu.

Deploramos la muerte del Dr. Cordero y enviamos á sus deudos nuestro más sentido pésame.

En nuestro número anterior referimos un suceso de "El Progreso," relativo á manifestar el modo como se pudiera evitar la venta clandestina de papel sellado, pues, se creía haberse verificado en este cantón, ventas de esa naturaleza. El mismo periódico trae en su edición del 15 del presente, un largo razonamiento en el que se prueba la imposibilidad de expendir clandestinamente papel timbrado.

Hacemos esta rectificación, por haber reproducido nosotros el periódico suceso del diario de la localidad.

RENUNCIA.—Ha elevado la suya ante el H. Consejo General de Instrucción Pública el inteligente joven Sr. D. Luis F. Flores, profesor de los cursos primero y segundo de Filosofía Racional en el Instituto Nacional Mejía, y dicha Corporación, teniendo en cuenta la justicia que asiste á Sr. Flores para la separación de su importante cargo, no ha podido por menos que aceptar la renuncia.

Justicia hemos dicho, y con razón, pues aun para volver á servir á sus discípulos, que en esta ocasión le han dado pruebas del afecto que le profesan, solicita hoy por escrito la inamovisión de la renuncia, necesitaba el Sr. Flores reparar, de preferencia, en su salud que la tiene muy quebrantada.

Es de sentir la imposibilidad en que se ha venido á encontrar el simpático profesor, para continuar sus labores; pues es seguro que tan luego como aquella termine se utilizarán nuevamente sus aptitudes, y que el patriota como se ha manifestado en todo caso, no escatimará sus servicios.

Hé aquí la renuncia:

Señor Presidente del H. Consejo General de Instrucción Pública.

El mal estado de mi salud, á la cual debo atender preferentemente, me obliga á separarme del Instituto Nacional Mejía, en el que he desempeñado por algún tiempo el cargo de Profesor del 1.º y del 2.º curso de Filosofía.

En esta virtud, presento á Ud. mi renuncia de dicho cargo, juntamente con la expresión de mi gratitud hacia el H. Consejo, en que Ud. dignamente preside, por la señalada honra que me discerniera al nombrarme para el ejercicio de tan elevado empleo; y hacia el digno y benemérito Rector del Establecimiento, por las muestras de especial deferencia que me ha servido dispensarme.

Al separarme del Instituto Mejía, hago sinceros votos por su

prosperidad y grandecimiento; y declaro que siempre estaré listo, como liberal genuino, á trabajar por su mejoramiento en la medida de mis escasas fuerzas.

Señor Presidente.

Quito, Febrero 22 de 1906

(F) Luis F. Flores.

En remplazo del Sr. Flores, el Consejo Gral., previa la terna respectiva, ha elegido al ya muy prestigioso abogado Sr. Dr. D. Manuel E. Escudero, Secretario que es de la Corte Suprema de Justicia. Llenada así la vacante, el Instituto marchará siempre viento en popa.

TRIBUNAL DE CUENTAS.—Quito, 16 de Marzo de 1906.

Señor Ministro de Estado en el Despacho de Guerra y Marina.

Señor Ministro, sin duda por que interpreté equivocadamente los artículos 42 y 43 de la Ley de Hacienda, el Sr. Guardaparque de Guayaquil, viene tomándose la molestia de enviar al Tribunal, mensualmente, un ESTADO del Parque y muestranza, acompañándolo de documentos que comprueban el alto y baja de armamento, municiones, etc.

En el oficio que ya dirigí al Sr. Gobernador del Guayas, manifieste que la cuenta del parque de

bia ser anual, y que, por lo que respecta á ESTADOS MENSUALES, habrá de entenderse que la Ley no hab'aba sino de dos ejemplares de ellos uno para el Gobernador, y otro para el Ministro de Guerra.

Por otra parte, juzgo, señor Ministro, que documentos de la importancia de éstos, que dicen relación á la defensa nacional, no pueden, ni deben conservarse en otro archivo que no sea el de Guerra; y así, me permito adjuntarlos al presente rogándole sea servido de darme el correspondiente recibo, para descargo del Secretario del Tribunal.

Del señor Ministro, muy atento servidor,

Julio Andrade.

Plácenos enviar un aplauso á la Comisaría Municipal, por el vivo interés que manifiesta porque los artículos que consume diariamente el público no sean adulterados, ni de mala calidad: La leche n o es, en muchos sitios donde se la vende, otra cosa que una acuerosa agua blanquecina; el pan, Santo Dios! no es pan. ¡Y sea so puede llamarse así una torta reguamada y agria, dura y sin ningún componente que pudiera hacerle acreedor al nombre que injustamente lleva! Pero lo que con razón ha merecido especial atención del Sr. Comisario Municipal, y respecto de lo cual ha dictado medidas oportunas, es la carne, artículo tan indispensable, que sin él, el hombre se sustentaría á medias. Los inmensos y fértiles valles de Machachi, Tambillo, etc., etc., son afamados por sus ricas

ganaderías, y es de asombrar que, á pocas leguas de estas, en Quito se coma de la peor carne que puede imaginarse cualquiera.

Es de hacerles comprender á los señores propietarios, que traen para el consumo, ganado flaco y enfermo, y lo venden á precio subido, que el dinero que el pueblo dedica á su manutención, es sagrado y lo consiguen á costa de grandes sacrificios.

Dice el Libro Pensamiento del Perú:

“Pasando un obrero frente al convento que hay al final de la calle de San Bernardo, advirtió que había en el suelo un papel doblado y atado con una hebra de hilo.

“Racgiónólo y abriéndolo hallaron que el papel decía:

“A la persona caritativa que encuentre este papel:

“Soy una infeliz mujer á quien están dando tormento horrible, y si no me socorren pronto moriré en seguida.

“Estoy encerrada en el convento desde hace dos meses, sin comida, desnuda y martirizada.

“¿Por Dios! de usted parte y toda mi fortuna será para usted.

“No desoiga los lamentos de una desgraciada monja. . .

“Gracias mil, desconocido protector”.

Aquí un pseudónimo y una rúbrica. El buen obrero llevó el papel á la delegación de Policía.

“Fue corriendo el delegado en socorro de una mujer que se moría! No.

Fue á consultar con su jefe, el cual regularmente dejará consumir ese crimen en honor y gloria de los frailes.

La humanidad ultrajada clama justicia contra la podrida España.”

Se nos ha asegurado que para fines de Mayo estará de nuevo, en esta Capital, la Compañía de Zarzuela “Fernández.”

El personal se encuentra variado casi por completo.

Entre los actores con que cuenta la Compañía figura el tenor Monti, aplaudido artista en los mejores Teatros de Sud-América.

NUEVA PUBLICACION

En el Almacén del Sr. Ramón F. Moya, frente á las Escribanías; donde el Sr. Francisco Quevedo, Almacén “La Esmeralda,” esquina de la Plaza de la Independencia, y en el Almacén del Sr. Virgilio Montiel, Portal de Salinas, letra B, se halla de venta el poema intitulado:

“Mujer Sublime,”
Por Alejandro Andrade Coello,
al módico precio de 2 reales.

VENTA

En las márgenes del río Ambato, y en los preciosos campos de “Miraflores” á distancia de 26 cuadras de la plaza principal de la ciudad, está situada una quinta que se vende, con buena casa, cinco cuadras de terreno cubiertas de plantas de frutas escogidas, huertos amurallados, jardines y agua abundante; la persona que interese puede dirijirse á

Juan N. Robalino.

ción del viva! Van, pues, á luchar á un enemigo que tan á menudo no está al alcance de su audacia y de su valor! La columna, con la caballería á la cabeza, se pone en marcha, siguiendo después los infantes de la guardia naval. Las cañoneras cierran holcliosamente la marcha.

La cantinera es la compañera inseparable del soldado mexicano: Las unas suben en mula con la cara cuidadosamente cubierta, por temor al polvo, con el sombrero de paja de anchos ribetes; las otras, las más humildes, corriendo siempre, llevan en las espaldas ó en la cabeza los utensilios del servicio doméstico y las escasas provisiones de la jornada, y muchas veces también marchan con un niño en los brazos. Ellas se apoderan, además, á su paso, de todo lo que pueda aumentar la ración del soldado, y se arrojan, cual un nubarrón de langostas, sobre los maizales y las plantaciones de caña de azúcar que devastan sin que nadie piense en quejarse, porque este es el uso admitido; el diezmo de la guerra. Durante la noche encienden fuego en las mil cocinas del campamento, cantan, fuman sus cigarrillos y, después, duermen á cielo raso, revueltamente con la soldadesca.

En el combate, permanecen en su puesto y marchan con paso resuelto. La cantinera es la intendencia militar, y sin ella, el soldado mejicano moriría muchas veces de hambre.

Con sorpresa general, el Capitán que precede á la tropa, ha tomado el camino de Querétaro, marchando en una dirección opuesta al lugar en que se decía estaba la guerrilla de Ramírez. Es que al partir se deben siempre ocultar las verda-

LA SOLDADERA (1)

FOR

CONDE E. DE KERATRY

Hacia fines de Enero de 1864 las tropas francesas llegaban en el interior de México hasta Zacatecas y Guadalajara por el lado del Pacifico, con la misión de preparar la elevación al trono del Archiduque Maximiliano.

El largo camino de México á Guadalajara, en que el General en Jefe había establecido su cuartel general, estaba militarmente resguardado. En las principales ciudades habían gruesos destacamentos y en los campos vecinos pequeñas avanzadas intermediarias para ponerse á cubierto de las sorpresas de los liberales.

Cerca de Querétaro, de lúgubre memoria, ocupaba entonces la punta de San Juan, un oficial francés que tenía á sus órdenes cuarenta y cinco

(1) Es el título original.

AVISOS

APROBADAS por la Academia de Medicina de París, PREFERIDAS por los Médicos que ven en ellas un medicamento de una acción curativa excepcional, CONSAGRADAS por una experiencia medio secular, LAS PILDORAS de BLANCARD al yoduro ferroso inalterable son soberanas contra la *Anemia*, los *Colores Pálidos*, la *Tuberculosis* y todas las enfermedades debidas á la *Pobreza de la sangre*.

Para obtener el producto verdadero Exigir la firma BLANCARD; las señas 40, RUE DE BONAPARTE, PARIS y el sello de garantía.

El JARABE de BLANCARD conviene á los niños y á las personas que no puedan tomar pildoras.

IMPORTANTE.

El Dr. Sixto M. Durán ofrece sus servicios profesionales al público como abogado. Estudio abierto en casa de la Sra. Francisca Rodríguez, frente al Sr. Manuel Palacios. Fantaisidad y esmero en el trabajo.

EN LA SIN RIVAL FABRICA DE

VICENTE RUEDA

Se encontrará un completo surtido de los lejitimos juegos de BENGALA y demás objetos vistosos, como GLOBOS, CASTILLOS, INSCRIPCIONES patrióticas para fiestas nacionales y particulares y demás ruedas, y toda clase de piezas &c.

Situada en la Loma Chica, carrera de Pereira, Casdra N. 2°

EL CASTELLANO EN VENEZUELA

ESTUDIO CRITICO

POR

Julio Calcaño

Un volumen de 727 páginas, En papel fino B 24 6 pesetas Está á la venta.

Todo pedido se dirigirá con el importe á los Agentes generales SALVADOR N. LLAMOSAS & C. Almacén de música y libros de San Francisco á Pajaritos.—Caracas.

Los señores libreros obtendrán el descuento comercial. Se envía franco de porte.

JOSE O. COBO

Comisionista y consignatario de Ambato: cuenta con buen número de peones y se encarga especialmente de la conducción de pianos y otra clase de guandros, de cualquier punto de la República y con condiciones ventajosas.—Referencias, esta misma Redacción y el Sr. Augusto Kienmácher.

INTERESANTE

El que interese en las colecciones de "El Nacional" y "El Diario Oficial" desde el año de 1883 hasta el de 1898, entiéndase con el que suscribe, en el Ministerio de la Guerra.

Leonidas Suárez.

AURELIO ANTE

CIRUJANO DENTISTA

De regreso de Europa y Estados Unidos, tiene el honor de ofrecer sus servicios profesionales á esta respetable sociedad.

Debo hacer presente, que todos mis trabajos son garantizados tanto por los muchos años de práctica que llevo, como también por los selectos instrumentos que poseo, de último invento y ademas un completo surtido de materiales de los más finos que requiere la profesión.

El gabinete dental queda establecido desde hoy, en la carrera Garcia Moreno N° 52 (casa del Sr. Dr. José María Vaquero Dávila.)

Las horas de trabajo son de 8 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

La Academia de Medicina de París aprobó, hace ya largos años, una preparación que la experiencia consagró muy luego.

Nos referimos á las PILDORAS y al JARABE BLANCARD, único remedio contra la Anemia, los Colores Pálidos, la Pobreza de la sangre, la Escrófula, etc., gracias al yoduro de hierro inalterable, que es su base.

Por eso las imitaciones surgieron á millares y por eso recomendamos á Médicos y enfermos exijan, como garantía de la etiqueta, el nombre BLANCARD, las señas 40, RUE DE BONAPARTE, PARIS, y el Sello de Garantía de la Unión de Fabricantes.

M. de J. Venalcázar
compra oro á los tipos
más altos.

En la imprenta de "La Novedad", calle del Correo, se vende el tomo IX del Folletín de "La Sanción", al ínfimo precio de cuarenta centavos cada ejemplar. Dicho tomo consta de cien páginas y contiene la preciosa novela EMMA por J. M. Vargas Vila y varios artículos escogidos.

INSCRIPCIONES

Se van á inscribir las escrituras siguientes:

La de venta de un terreno en Calderón, de Crisanto Jajayá á Juan Morales.

La de id. de una casa y terreno en Pintag, de Manuel Abundancio Simba á Catalino Gualle y su mujer.

La de id. de acciones en un cuarto y terreno de Sangolquí, de Eusebio Peñalza á Victor Arias.

La de id. de id. en un terreno de Zumbú, de Cernino Peñalza á Juan Corral.

La de venta de un terreno en el Quiche, otorgada por Adolfo Acosta á Valentín Almeida, en 15 de Marzo del presente año ante el Escribano Sr. D. Nicolás Melo.

La de venta de un terreno en Yaguajay, otorgada por Angela Chacón á favor de Joaquín Vallejo, el 17 de Marzo del presente año ante el Escribano Sr. D. Nicolás Melo.

hombres de caballería, todos voluntarios africanos, y una compañía mexicana de guardias rurales. Hombres y animales dormían tranquilamente la siesta bajo algunos techos de paja de maíz, mientras el sol estaba en el cenit, cuando el pequeño campo se puso repentinamente en movimiento. Un indio cubierto de polvo y de sudor que acababa de llegar, era portador de una triste noticia.

El correo del General en Jefe, que había pasado la antevíspera por el campo cargado de adhesiones imperialistas de las provincias sometidas á la dominación de las Tullerías y de Miramar, había sido atacado en las cercanías de Arroyo-Zarco, á treinta leguas de México, por una fuerte banda de guerrillas. La diligencia, que llevaba quince suavos y un oficial suco, sufrió un ataque de varias horas. La carnicería fue espantosa: la escolta entera sucumbió. Sólo el oficial, aunque con once heridas, respiraba aún á la partida del indio.

Este valiente oficial era M. Eriesson que había hecho toda la campaña en el tercer regimiento de Cazadores de Africa. A pesar de sus mortales heridas, mejoró milagro-amente y más tarde fue agregado como oficial de ordenanza á S. M. el Rey de Suecia.

Sin embargo, los mexicanos pagaron caro este triunfo. Sesenta y siete cadáveres de los suyos estaban tendidos por el suelo al rededor de la diligencia que se había convertido en fortaleza. El indio muy agitado todavía, agregaba de parte del Alcalde que la guerrilla, después de esta escaramuza, había marchado, á través de los campos, hacia la hacienda de Nopales con el objeto de volver y

anonadar de imprevisto la débil avanzada de San Juan.

La noticia de la catástrofe fue transmitida inmediatamente al General Mejía, Comandante en Jefe de Querétaro.

A la mañana siguiente llegaba el orden de marchar en persecución de dicha guerrilla.

Nuevos informes nos dieron á conocer que ese grupo de partidarios obedecía á un tal Ramírez, joven patriota de Michoacán, conocido como uno de los más audaces é infatigables adversarios de la intervención. Con semejante enemigo, que disponía de fuerzas superiores, era preciso jugar á golpe seguro.

La casualidad había dispuesto bien las cosas. El Capitán V... que comandaba la guarnición de San Juan, aunque en la fuerza de la edad, era ya un hombre de experiencia. Vasco de origen, antiguo voluntario de Argelia, habiendo hecho su carrera en las agencias árabes, ninguno conocía como él las astucias de la guerra. De alta estatura, fleumático, tan enérgico como prudente, con una cuellillada en la frente, se imponía á todos con esas cualidades. Conociólo todo, á excepción de la buena fortuna. No se le conocieron sino dos pasiones: la pasión por la bandera y la pasión por su caballo, valiente compañero que trajo de los arenales de Djebel-Amour. Una vez ensillado, corcel y caballero hacían un solo todo.

Ya han comido: suena la hora de la partida. La pequeña tropa francesa está deseosa de correr tras una aventura. ¡Es tan monótona la larga inac-